

## 令和元年度 第4回定例教育委員会 議事録

■ 日 時 令和元年7月22日（月）午後3時00分～午後3時55分

■ 場 所 和東町体験交流センター 会議室

■ 出席委員 教育長 西 本 吉 生  
教育長職務代理者 石 橋 常 男  
委員 北 口 弘 子  
委員 村 田 年 宏  
委員 植 田 宏 和

■ 欠席委員 0人

■ 説明員 教育次長 竹 谷 秀 俊  
学校教育課長 竹 谷 正 則  
生涯学習課長 竹 谷 秀 俊（教育次長兼務）  
生涯学習課生涯学習係長  
増 田 晋 吾  
学校教育指導主事 浅 田 平 詔  
学校教育指導主事 鈴 江 伸 治  
学校教育指導員兼社会教育指導員  
稲 垣 公 美

■ 事務局 教育次長 竹 谷 秀 俊  
学校教育課主事 東 浦 翼

■ 傍聴者数 0人

■ 議事日程

- 日程1 議事録の承認
- 日程2 議事録署名委員の指名
- 日程3 会期の決定
- 日程4 諸般の報告
- 日程5 その他

## ■ 議 事

西本教育長

ただ今から、令和元年度第4回定例教育委員会を開会します。

日程第1、議事録の承認を議題とします。第3回定例教育委員会の議事録は、事前に配布しております。議事録について、ご意見、ご質問を受けたいと思います。質問等のある方は、挙手をお願いします。

(各委員よりないとの声あり。)

西本教育長

特にご意見、ご質問がないということですので、これを承認することとします。

日程第2、議事録署名委員の指名を行います。本日の議事録署名委員は、植田委員にお願いします。

日程第3、会期の決定を議題とします。お諮りします。本定例会の会期は、本日1日間としたいと思います。これにご異議ございませんか。

(各委員より異議なしとの声あり。)

西本教育長

異議なしと認めます。したがって本定例会の会期は、本日1日間と決定します。

日程第4、諸般の報告を行います。

1番は私から報告します。令和元年度第2回山城教科用図書採択地区協議会についてですが、今年は教科書採択の年になっております。先週の金曜日、午前9時20分から田辺総合庁舎で採択地区協議会が開催されました。本教育委員会からは私と村田委員が出席しております。この第2回協議会は、実際にどんな教科書を採択するのかというのが議事になります。山城管内は、10市町(組合)教育委員会があるのですが、各2名ずつ委員が出席して協議をしました。午前9時20分から始まって、終わったのが午後5時半頃でした。と言いますのも、中学校は調査なしです。前回、4年前の教科書が4年経過して、あと来年、中学校の採択になりますから、暫時1年間使うということで、これはすんなりいったのですが、小学校は、英語科と道徳科が入りましたから、教科は9から11に増えました。11教科で国語科と書写の2種類です。社会の方は社会科と地図の2種類です。だから教科書そのものは、11プラス2で13種類を協議しました。それで、山城採択地区協議会としては、この教科書でいきましょうという協議をしました。つきましては、これを基に8月末の連合教育委員会では、この件を議題として、国語から順番に広域連合教育委員会として、この教科書を採択云々ということについて協議をさせてもらいたいというふうに思いますから、今日は詳しくは報告しませんので、まず、そういうことがあったということだけご承知おきをください。以上です。この件についてよろしいですか。

2番は、教育次長から報告してください。

竹谷教育次長

和東町路線バス等対策協議会委員の選出についてです。和東町路線バス等対策協議会設置規約をご覧ください。和東町の生活交道路線である奈良交通和東木津線の維持と利用促進、及び町民の地域交通の確保を図るため、この協議会が設置されました。第3条の構成のところに相楽東部広域連合教育委員会が構成員として入っております。第4条で任期は4年となっております。今回、改選にあたり村田委員に就任をお願いいたしました。村田委員、よろしくをお願いいたします。以上です。

西本教育長

3番は、学校教育課長から報告してください。

竹谷学校教育課長

3番、中学校「体育大会」及び小学校「運動会」の日程についてです。中学校の体育大会につきましては、笠置中学校が9月7日の土曜日に、和東中学校が9月14日の土曜日に開催されます。雨天の場合は、翌日に順延されます。小学校の運動会は、3校同日の9月28日の土曜日に開催されます。雨天の場合は、翌日に順延されます。教育委員の皆さんにもご出席いただきますので、ご予定をよろしくをお願いいたします。なお、出席いただく学校の割振りは、次回の定例教育委員会でご協議いただく予定です。以上です。

西本教育長

中学校の方ですが、今年につきましては日が違っております。これは前にも申し上げたと思いますが、2学期が8月27日からスタートすることになりまして、それぞれの準備の方で和東中学校と笠置中学校の進み具合といいますか、見込みというのが若干違ってまいりますので、こういう形になったことをご理解いただきたいと思います。割振りは、次回の教育委員会で協議をすることになっております。小学校の場合は9月28日、これははっきりしておりますが、中学校については、分かれて出席していただきたいと思います。9月7日と9月14日のどちらかで考えておいていただけたらと思います。体育大会、運動会の関係についてご質問等ありますか。

(各委員から特にないとの声あり。)

西本教育長

次、4番、令和元年度第1学期の「土曜教育」実施状況について、浅田指導主事より報告をしてもらいます。

浅田学校教育指導主事

第1学期の土曜教育について報告をさせていただきます。本年度の土曜教育は、5校が

府教委より実践研究校の指定を受けており、うち和東中学校が本年度、実践研究指定校としての指定を受けています。1の実施時期ですが、本年度は年間3回、学期に1回を基本にしておりますが、笠置小学校と和東中学校は、教育課程の編成上、1学期に2回実施されました。2の実施内容ですが、笠置小学校は親子体力テストと講師を招いて行う親子理科教室、内容は、振動ブランコ、また、高学年はペンギンロボットが3年目に入りました。和東小学校は低学年と高学年に分かれ、ミニ運動会とドッチビー大会を体育館で行い、体を動かし、親子のふれあいを深めております。南山城小学校は、6年生が主体となって1年生を迎える会を実施しております。和東中学校が恒例のお茶摘みと新茶会。笠置中学校は講師を招いてふるさと学習、サギソウについて学習をしました。3の児童生徒の様子ですが、5校それぞれ、どの学校も熱心に取り組んでいたと報告を受けておりますし、私も5校参観をいたしました。学校、保護者、地域が連携して一体となった取組ができておりました。土曜日の取組ということで、保護者、地域の方々も参加し易く、特に小学校は、親とのふれあいや発表を中心にした取組で、普段、家庭で出来ない学校の特色を活かした土曜教育を実施して、親子の会話も弾んでいたと報告を受けております。中学校は、保護者や地域に支えられて土曜教育の取組が出来ていることを実感していたようです。また、お茶やサギソウについての学習は、学校や地域に根付いた取組であることを参観して生徒の活動の様子から伺うことができました。4の1学期の土曜教育を終えてと今後の対応についてですが、今後も連合ならではの視点を持って地域との繋がりを大切にしながら実施する。また、保護者や地域の方々自由に参観、参加できるように発信をしていく。それと今後も地域貢献を視点においた取組を計画する。また、梅雨の時期ですので、体育館での活動を計画していくようにする等の報告がありました。続いて、添付の写真ですが、1枚目は笠置小学校の親子のふれあいを大切にするスポーツテストの様子です。これについては、子どもの記録を楽しみにしているが、自分自身、お父さんやお母さん自身の記録も楽しみにしているというような感想もありました。2枚目はモノづくりです。低学年と高学年に分かれて振動ブランコ、高学年がペンギンロボットを作っている様子です。3枚目は笠置小学校の理科教室です。次が、和東小学校の体育館での低学年と高学年に分かれた「ドッチビー大会」と「ミニ運動会」の様子です。校長先生も、これだけ沢山の保護者がきていただけるということで、今後もこの行事の取組を大切にしていきたいというような声も聞かれました。次、南山城小学校の取組の写真の様子です。1年生の成長と合わせて、6年生の成長も見られる取組であったということを聞いております。次に和東中学校のお茶摘みの様子の写真です。今回も高校生、大学生、地域の方、合わせて和東小学校も今回は参加して茶摘みを行いました。次が新茶会の様子です。私は釜塚の方に参加をさせてもらいましたが、丁寧に子どもたちがお茶の淹れ方やそれに至るまでの様子を説明してくれました。最後に新聞の記事を添えております。以上です。

#### 西本教育長

土曜教育ですが、今年は、教育課程の編成上、昨年度まで年間5回やっておったのですが、今年から年間3回にするということで取り組んでおります。ただ、3回の割振りは、

学期ごとにそれぞれ1回するところと1学期に2回やったところもある訳です。そういうことで捉えてください。例えば、笠置小学校と和束中学校は、1学期に2日やっておりますので、その残りが2学期か3学期のうちに1回ということです。浅田先生、笠置小学校の日本機械学会関西支部シニア会は見に行かれましたか。難しかったですか。

浅田学校教育指導主事

毎年、内容を変えて、学年に応じて、低学年には優しい、高学年はちょっとレベルの高いものを、しかしながら難しくて出来ないというわけではない内容になっています。4人の講師の先生がそれぞれ映像を通しながら作っていく過程を説明したり、それぞれ1人1人付いて説明をしたりというようなことで、完成しないということはありません。

西本教育長

これは3年目になるのですか。

浅田学校教育指導主事

3年目になります。ただ準備等が大変かなという感じはしました。

西本教育長

この講師、4人のうちの1人が私の高校の同級生です。元々理科の専門家です。シニアだから70歳台の人ばかりです。

村田委員

この土曜活用をずっと見させてもらって、ふるさと学習とか地域との結び付きとか、自ら体験している子どもとか、例えば、親子体力テスト、これ親子ですというようなことについては、本当に「ならでは」の体験かなと思います。子どもがどれほどの体力があるのか、自分の子どものことを少し考えていかないとアカンかなとか、自分の子どもの体力面を見つめるという、その観点がここの中にはあるだろうと、一つ一つその目的そのものがあると思うけど、やってみる、そして、子どもにさせてみる、親も考えてみる、そのらの部分がこの土曜活用の中でふんだんに含まれているのではないかなと思います。特に、新茶会、和束町の事を言って申し訳ないのですが、昔からやっています。年々増えています。子どもたちは一生懸命説明します。ただ、上手に説明する子どもとちょっとと思う子どももいるのですが、照れくさそうに説明していました。私、南区ですが、こういう機会があれば、通学路で「おはよう」とか「お帰り」とか「頑張ってきたか」とか、そういう声かけが地域の中でどんどん広がっていくというふうに思います。和束町内15地域、それぞれの中で色々な成果が出てきていると、これ非常に良い取組でいいなと思うのですが、ただ、残念ながら、2年に1回なので、子どもが少ないからそうなると思いますが、来年、南区はないです。区の行事の一つとしてこれを取り上げてくれているというふうに思いますので、取組も大変かなと思うのですが、やることの意義というのはあるというふうに思

っています。

浅田学校教育指導主事

昨年までは、毎年あったのですが、今、言われたとおり生徒数が減っていて、それで隔年にしていかにざるを得ない状況になっています。

村田委員

ただ、子どもは毎年どこかの地区へ行きますので、子どもにとって変わりはないということですね。

西本教育長

区は15区あるのかな。そうすると全部廻ると一つの会所に4、5人しか行けないということか。毎年やったら。やっぱり厳しいのかな。

浅田学校教育指導主事

何回かローテーションしなければならないし、その陰で準備や容器を洗ったりする者も要りますので、ちょっと無理ですかね。

村田委員

4人ではちょっと無理ですね。人が続けて来られたら、説明の時間もあるだろうし、準備もあるだろうし。

浅田学校教育指導主事

今回のお茶は、京都府茶品評会で3等に入ったということを聞いています。これから関西茶品評会にも出すということです。

西本教育長

浅田先生の方から今日出ていた意見を校長にも伝えておいてください。

4番を終わりました、次、5番、診断テストです。「5番、平成31年度京都府小・中学校学力診断テストの分析結果について」を議題とし、会議の非公開についてお諮りします。相楽東部広域連合教育委員会会議規則第4条第1項には、会議は公開とすると定められておりますが、同項ただし書きに公開の例外として、個人情報に関することや公開により著しい支障が生じるおそれのあることについては、教育長又は委員の発議により、出席者の3分の2以上の多数で議決したときは、これを公開しないことができると定められています。本件は、各校の個別情報に関することであり、児童生徒が少人数であることも踏まえ、会議を非公開にしたいと思っております。これにご異議ございませんか。

(異議なしの声あり。)

西本教育長

ご異議が無いようですので、諸般の報告の5番、平成31年度京都府小・中学校学力診断テストの分析結果については、ただ今から非公開とします。

鈴江指導主事から報告してください。

諸般の報告5、平成31年度京都府小・中学校学力診断テストの分析結果について（非公開）

次、6番から8番までは、生涯学習課係長から報告してください。

増田生涯学習課係長

6番、大人もWakuwork体験事業「お裁縫体験教室」の実施です。日時は、7月26日金曜日の午後1時からとなっております。場所は、南山城村文化会館です。内容といたしましては、エプロンをハンドメイドで作製いたします。詳細は添付のチラシのとおりとなっております。

7番、相楽小学生ソフトボール大会の日程についてです。今年は、8月24日土曜日の午前9時から和東運動公園グラウンドで行われます。予備日が設けられておりまして、雨天の場合は翌日となっております。

8番、令和2年成人式の日程についてです。令和2年1月13日の成人の日を予定しております。午後1時半からの開式です。場所は、やまなみホールです。改めて、通知をさせていただきますので、よろしく申し上げます。以上です。

西本教育長

小学校のソフトボールですが、今年も3チーム、笠置小学校も組めたそうですが、1年生の児童も出ると聞いています。6年生が2人です。参加することに意義を見出してほしいです。成人式は1月13日です。空けておいてください。諸般の報告は、以上です。

日程第5、その他です。1の諸報告の①から④までは事前に配付しております。

①に関連してですが、中学校総合体育大会が土曜日と日曜日に行われまして、バスケットボールで和東中学校の男子が優勝しました。女子は準優勝でした。私も土曜日に見に行きましたが、女子は惜敗です。和東中学校のバスケットボールは男女とも山城大会に行きます。よろしいですか。

次、2番の次期定例教育委員会の開催日程について事務局、説明してください。

竹谷教育次長

8月の開催予定日ですが、8月28日の水曜日、午後1時から和東町体験交流センター会議室で、議案は、小学校教科用図書と中学校教科用図書（道徳を除く）の採択で、内容がかなりあるということで、このような時間設定とさせていただきます。

西本教育長

先程も言いましたように、山城教科用図書採択地区協議会では、調査員の説明と意見交換、その後、採決となりますので、1教科当たり30分となります。同じようにやったら1日では済まないと思いますが、山城の原型案がありますので、それに基づいて、例えば、国語であれば、何社あるうちからこの教科書が選ばれました。その理由は、これのこの点良かったというような話をさせてもらいます。質疑では、連合としてはそれでよろしいかということで進めます。1教科を15分くらい掛かるかなと思います。よろしいですか。

(教育長、委員により「定例教育委員会の日程」を協議する。)

西本教育長

次期定例教育委員会は、8月28日の水曜日、午後1時から開催します。

以上で、第4回定例教育委員会を終了させていただきます。ご苦労様でした。

〈午後3時55分閉会〉

— 了 —